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翠屏东南小区的东南大学百余户教职员工心里很窝火。原因

很简单，与他们居住只一墙之隔的托乐嘉小区正在建盖15层

的高层住宅，此举严重侵犯了教授们的阳光权。在交涉无果

的情况下，愤怒的教授们在小区门口打出了“还我光明”等

字样的横幅，教授们与开发商的阳光权之争究竟有何隐情，

究竟谁是谁非？记者对此进行了调查采访。一字之差 让加盖

得逞？张燕是东南大学人文学院教授，也是此次阳光权之争

的发起人。她告诉记者，开发商在建设托乐嘉北区住宅时，

并没有按照原先规划的方案实行，而是在规划报告的文字中

“偷梁换柱”，将原小高层方案(11层及以下)改为现在的高

层(15层)，尽管只是去掉了1个字，但是规划效果却是大相径

庭：原本阳光充沛的翠屏东南小区东南片将有可能只成“一

线天”。记者昨日来到小区实地看到，翠屏东南小区东南片

住宅在建的托乐嘉北区住宅只隔着一条窄窄的麻田路，楼间

距不到50米，而正在开建的托乐嘉几幢住宅将盖到15层，最

高楼高达到78.2米。让教授们气愤的还不只是开发商擅改规划

这一点。东南大学退休职工季祥鑫告诉记者，自己作为业主

代表6月2日去和江宁区规划局沟通以前，根本就不知道这里

要盖15层的高楼，相关的规划公示更是从未见过。在教授们

的指引下，记者在麻田路上看到了相关的规划公示。教授们

称，这个规划是他们把规划不透明的问题反映上去后刚补上

去的，而开发商早在今年春节期间就开始打地基动工，试问



在没有规划公示的情况下开发商就盖起了房子，这算不算“

先斩后奏”？是不是对东大百余位教授切身利益的漠视？建

筑大师也成问题规划受害者记者在翠屏东南小区看到，除了

小区16、17、18、23幢140户教授遇到阳光权问题外，4幢院士

楼也不同程度的会受到高层住宅的干扰，而即将入住的院士

就包括齐康、钟训正两位建筑大师。对于毕生致力于科学规

划的两位大师，晚年却遭遇问题规划，这种局面让人哭笑不

得。“规划本身没错，关键是有关部门执行规划、监督规划

存在问题，我希望能够追究相关单位的法律责任和行政责任

。”钟训正在接受记者采访时态度很鲜明。钟训正表示，现

在的房地产开发公司为了自身利益，往往会想方设法去更改

原先的房产建设规划，出现这一情况的原因既有开发商不择

手段牟利，更有相关政府部门规划执行不利、行政不作为，

必须要加大监察力度遏制这一不正之风。相关人士还对江宁

规划局的行政行为提出了质疑。据了解，江宁区规划局为了

让超高住宅合法化，曾经在去年8月举行了专家论证会，但专

家论证会没有《建筑日照分析图》(2007年9月批复)和《项目

审定通知书》(2007年11月批复)两项重要文件，很难撇清“走

过场”之嫌。南京市规划局监督处有关人士表示，《建筑日

照分析图》只是一个虚拟的分析，他并不清楚托乐嘉请相关

单位做的《建筑日照分析图》科学性如何，如果存在虚假或

是不严谨的地方，肯定会与实际效果产生误差。 开发商加

盖4层多收2000多万对于东大教职员工提出的规划质疑，江宁

区规划局进行了解释。该局信访科张先生称，他知道东大教

师对规划存在疑问，他认为区规划局修改规划是考虑到道路

建设的总体景观，规划手续是完备的。至于规划公示的问题



，张先生称已经在去年10月在报纸和网上进行了批前公示，

至于东大教职工看没看到，看没看明白就不是他们的事情了

。记者随即在网上看到了有关公示，除了模糊不清的两张图

外，一些解释文字也没有提及小区楼层增高的关键问题，这

让人感觉到规划部门似乎想刻意回避一些问题。作为托乐嘉

的开发商，南京新城置业有限公司也显得振振有词。该公司

设计部一位不愿具名的人士称，他们在规划设计时考虑到了

东大宿舍楼的日照强度问题，同时规划部门已经批准了规划

更改，他们就认为没有问题。尽管规划部门、开发商都认为

规划修改无可厚非，但记者注意到规划修改给开发商带来的

利益却是显而易见。据了解，托乐嘉目前的房价均价是6200

元每平米，按照加盖4层来计算，至少可以多出40套房源，按

照每套房100平米面积计算，保守估计开发商可以比原先规划

多出2400多万的收入，这也是开发商挖空心思想加盖楼层的

动力所在。教授希望心平气和地解决问题“我们并不是无理

取闹，而是想心平气和地解决问题。”张燕对教授讨取阳光

权的行动看法很单纯。张燕说，实际上在原先11层楼的规划

也是对房子光线有影响的，但考虑到对方的难处，他们也不

想计较。现在教授们的最大心愿就是能让开发商盖到11层为

止，停止盖到15层的举动。张燕最后还告诉记者，教授争讨

阳光权的事情已经引起学校领导的高度重视。学校易红校长

表示，自己一定到江宁区政府为大家陈述。他们也会按照学

校领导的要求，与相关单位和平、有序、合理、合法地进行
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